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ВЫСТАВКИ. СЕМИНАРЫ

С 20 по 22 мая в Санкт-Петербурге про-
ходила 27-я Международная научно-
практическая конференция «Коммерче-
ский учет энергоносителей».

В работе конференции приняли участие 
специалисты служб учета и КИП энер-

госнабжающих организаций, предприятий-
потребителей энергоресурсов, сотрудники 
региональных ЦСМ и управлений Ростех-
надзора, проектных и монтажных органи-
заций, представители предприятий разра-
ботчиков, изготовителей и продавцов при-
боров учета и регулирования.

В день открытия со вступительным сло-
вом выступил президент Союза энерге-
тиков Северо-Запада России Сергей Чи-
стович. Он отметил, что интерес к конфе-
ренции с каждым годом возрастает. С. Чи-
стович акцентировал внимание на основе 
учета энергоносителей — метрологии. 
«Без умелого применения метрологии не-
возможно решение практических задач. 
А учет, в свою очередь, является стимулом 
к экономии».

В первый день работы конференции 
участники ознакомились с более чем 20 
докладами: о техническом обслуживании 
узлов учета, повышении точности уче-
та энергоносителей и т. д. Специалисты 
из разных городов России поделились со 
своими коллегами опытом коммерческого 
учета энергоресурсов на объектах тепло-
снабжения и теплопотребления в регио-
нах страны.

Юрий Осипов (ГУП «ТЭК СПб») высту-
пил с докладом о роли МВИ в измерениях 
тепловой энергии. Он считает, что основ-
ной причиной проблем в области учета теп-
ла является то, что сегодня не осуществля-
ется государственный метрологический 
контроль и надзор в соответствии с ПР 
50.2.002-94, введенного Постановлением 
Госстандарта РФ от 8 февраля 1994 г. №8 
(«Порядок осуществления государственно-
го метрологического надзора за выпуском, 
состоянием средств измерений, аттесто-
ванными методиками выполнения измере-
ний, эталонами и соблюдением метрологи-

КОММЕРЧЕСКИЙ  УЧЕТ  ЭНЕРГОНОСИТЕЛЕЙ
ческих правил и норм»). «Неправильный 
монтаж и эксплуатация оборудования ведут 
к недостоверным измерениям. А без МВИ 
качества не добиться, так как, не имея это-
го документа, невозможно обеспечить за-
явленную точность измерений», — отме-
тил докладчик.

Ведущий инженер дирекции «Энерго-
сбыт» ГУП «ТЭК СПб» Сергей Черномор-
ченко считает: «Существующая система 
метрологического обеспечения коммерче-
ского учета энергоресурсов не обеспечи-
вает заявленную точность в условиях экс-
плуатации средств измерений в течение 
всего межповерочного интервала. Поэто-
му энергоснабжающие организации долж-
ны быть готовы к выявлению СИ, работаю-
щих с погрешностью, превышающей допу-
стимую. Выявление неисправных приборов 
осуществляется при анализе часовых архи-
вов теплосчетчиков с результатами учета и 
сличением показаний приборов с образцо-
выми СИ непосредственно по месту уста-
новки узлов учета, без демонтажа преоб-
разователей расхода».

Доклад технического директора компа-
нии «Теплоком-Сервис» Вячеслава Рома-
дова был посвящен состоянию и главным 
проблемам систем сервисного обслужива-
ния узлов коммерческого учета тепловой 
энергии и теплоносителя. По его словам, 
сегодня в России рынок производства това-
ров преобладает над рынком услуг. Исклю-
чение составляет лишь Центральный фе-
деральный округ, в котором соотношение 
приближено к среднеевропейскому. Доля 
услуг, приходящихся на ЖКХ, составляет 
всего 2–3,5%. «Низкие тарифы на техни-
ческое обслуживание узлов учета тепловой 
энергии являются причиной неработоспо-
собности большого числа узлов и неквали-
фицированного обслуживания. В Москве 
тариф на обслуживание составляет около 
800 рублей в месяц».

С докладом «Кому мы платим наши кров-
ные?» в первый день конференции высту-
пил Игорь Кузник, генеральный директор 
компании «Саяны», координатор НП «Ме-
трология энергосбережения». Он считает, 
что российский покупатель, приобретая тот 

или иной прибор, должен быть осведомлен, 
где прибор был изготовлен. Уберечь поку-
пателя от ошибки может государство, кото-
рое обязано вырабатывать законы, защи-
щающее права потребителя. «В настоящее 
время потребительский рынок в России 
уже достаточно насыщен. В данный момент 
идет жестокая конкуренция между произ-
водителями продукции. Для ведения дли-
тельной политики получения признания у 
потребителя своего бренда и его развития 
нужны значительные инвестиции в разра-
ботку новой продукции и в технологии его 
производства», — сказал И. Кузник.

Наталья Моисеева, старший научный 
сотрудник ФГУП ВНИИМ им. Д. И. Мен-
делеева, рассказала о новых российских 
стандартах на технические требования к 
термометрам сопротивления и методики 
их поверки: «В области энергосбережения 
введение новых стандартов, безусловно, 
имеет важное значение. Составной частью 
приборов учета тепла являются комплекты 
термопреобразователей сопротивления для 
измерения разности температур. Поверка 
комплектов составляет порой до 80% объе-
ма поверки теплотехнической лаборатории. 
Основным базовым документом на поверку 
КТСПР в настоящее время считается ГОСТ 
Р ЕН 1434. К сожалению, данный европей-
ский стандарт не решает многих техниче-
ских проблем поверки».

Ольга Устьянцева (отдел по поверке те-
плотехнических средств измерения «Тест-
СПб») в своем докладе отметила: «Наша 
практика показала, что в среднем 50% счет-
чиков воды забраковывается в связи с низ-
ким качеством теплоносителя. Поэтому ино-
гда замена прибора вместо поверки бывает 
более оправдана. Однако мы считаем, что 
у жителей Петербурга должна быть воз-
можность поверки приборов. И она есть. 
В нашем центре есть стационарные установ-
ки, на которых мы поверяем счетчики».

27-ая конференция «Коммерческий учет 
энергоносителей» продолжила традиции 
предыдущих встреч.  Проведение подобных 
мероприятий необходимо для дальнейшего 
развития отрасли. 

Наталия ЯКОБЮК

ПОДРАЗДЕЛЕНИЕ РАО ЕЭС в Курске (филиал ТГК-4) и компа-
ния GRUNDFOS работают над созданием системы теплоснаб-
жения нового микрорайона «Победа». В мае 2008 г. начался за-
вершающий этап монтажа последних трех из восьми насосов 
GRUNDFOS серии TP на подкачивающей насосной станции. При-
менение оборудования GRUNDFOS уже позволило снизить себе-
стоимость объекта на 20%. Необходимость строительства 
подкачивающей станции была обусловлена сложным холмистым 
рельефом Курска, затрудняющим передачу теплоэнергии из-за 

перепада высот. Здесь вместо традиционно применяемых и за-
ложенных в предварительный проект горизонтальных насосов 
были установлены вертикальные насосы GRUNDFOS с частот-
ным регулированием.«Такое решение позволит добиться зна-
чительной экономии электроэнергии. Вместо предполагаемых 
250 кВт каждый насос будет потреблять максимум 200 кВт, а в 
режиме регулирования и того меньше, что в итоге увеличит энер-
гоэффективность объекта на 20–30%», — комментирует Вадим 
Попков, специалист компании ООО «ГРУНДФОС».
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